

Semana del 15 al 21 de agosto

Lunes 24 de agosto, 2020

Últimas cifras oficiales del avance de COVID-19 en México

Fuente: Secretaría de Salud del Gobierno Federal (datos al 23 de agosto).

*Casos positivos y sospechosos acumulados (del 28 de febrero al 23 de agosto, 2020)



CASOS POSITIVOS *



CASOS SOSPECHOSOS *



DEFUNCIONES

560,164

80,198

60,480

Comunicación

Frase de la semana: "Si se compara a México, vamos a decir, con España... en las dos crisis, la sanitaria y la económica, nos ha ido mejor a nosotros": AMLO

México llegó a las 60 mil muertes por COVID-19. Frente a ello, algunos medios de comunicación han resaltado las estimaciones realizadas en meses anteriores por el Gobierno Federal, como la del 4 de junio cuando el Subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, aseguró que la probabilidad de decesos era de 30 a 35 mil personas, y en un "escenario muy catastrófico" rebasaría los 60 mil fallecimientos.



Por su parte, la semana pasada durante “la mañanera”, el Presidente López Obrador (AMLO) aseguró que a México le ha ido mejor que a España con el manejo de pandemia “las dos crisis, la sanitaria y la económica, nos ha ido mejor a nosotros”, dijo el mandatario. A lo que el gobierno de España en voz de la ministra de Asuntos Exteriores de ese país respondió que, la comparación sobre la gestión de la pandemia de ambos países “no ayuda ni es muy útil” para los mexicanos, indicando que lo que realmente les preocupa a los ciudadanos es lo que el gobierno de México está haciendo para combatir la pandemia y proteger a la economía en su país, indicó.

Mientras tanto, la comunicación del Gobierno Federal sigue **mostrando inconsistencias y contradicciones**. La semana pasada en la reunión del presidente Andrés Manuel López Obrador con los gobernadores de 31 estados de la República volvió a aparecer sin cubrebocas, mientras la gran mayoría lo portaba. Asimismo, López-Gatell fue evidenciado fuertemente en redes sociales con una foto donde aparece sin cubrebocas durante un vuelo comercial, su respuesta fue que estaba tomando agua “no conozco todavía que exista dispositivos de cubrebocas que tengan popote para tomar el líquido”.

Político

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) **desechó las impugnaciones** presentadas por el PAN y Morena, las cuales mencionaban que no se contaba con las condiciones sanitarias necesarias para realizar las elecciones estatales de este año, en Coahuila e Hidalgo. Con esto, el TEPJF confirmó que **las elecciones se realizarán el 18 de octubre** próximo.

Un estudio presentado por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) estimó que la **propuesta de la Secretaría de Educación Pública, para cursar los ciclos escolares de forma virtual** como respuesta a la contingencia, dejará fuera a un 55% de los hogares mexicanos y sus niños. Lo anterior, responde a que sólo el 44.3% de los hogares tiene un equipo de cómputo y únicamente el 56.4% tiene acceso a Internet. Esta situación tiene **importantes implicaciones para las nuevas generaciones de niños y jóvenes**.

En la conferencia matutina del 18 de agosto, el presidente mostró un video donde supuestamente se observa a exfuncionarios del Senado vinculados a integrantes del PAN y contratistas del actual gobierno de la 4T, recibiendo paquetes de dinero en efectivo, **presuntamente ligados al caso Odebrecht-Lozoya**.



Foto: Proceso

Un día después, la noche del 19 de agosto se filtró a los medios de comunicación el supuesto documento de **denuncia que Emilio Lozoya** presentó ante la Fiscalía General de la República (FGP). En este documento, el ex funcionario confesó y acusó a reconocidos políticos del PRI, PAN y MORENA de haber recibido sobornos provenientes también de Odebrecht. Entre los acusados, se encuentra el Gobernador de Puebla, Miguel Barbosa; el Gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez; el ex Secretario de Hacienda, Luis Videgaray; el Gobernador de Tamaulipas, Francisco Cabeza de Vaca; los ex candidatos presidenciales Ricardo Anaya y José Antonio Meade; los expresidentes Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto y Carlos Salinas de Gortari; David Penchyna, ex Presidente de la Comisión de Energía del Senado; entre otros.

Ante esta denuncia, la mayoría de los acusados han mencionado que no tienen responsabilidad alguna, y que **procederán a denunciar a Lozoya por daño moral**. Además, los implicados reclaman al Gobierno Federal y al presidente Andrés Manuel López Obrador, el **hacer uso de este caso con fines políticos electorales**, y tener como objetivo afectar a la oposición.

El 20 de agosto, se difundió otro video en donde se muestra al **hermano de AMLO, Pío López Obrador**, recibir paquetes de dinero de parte de David León, quien está propuesto para dirigir la empresa del Estado que coordinará la entrega de medicamentos y vacunas al sector salud. López Obrador, en su conferencia del 21 de agosto, dijo que tenía conocimiento de la existencia de esos videos, y aseguró que el dinero en efectivo se trata de “aportaciones para fortalecer su movimiento”, y que, “no tiene nada que ver con la elección del 2018”.

Estados y Municipios

La semana pasada, tuvo lugar la reunión de 31 gobernadores (en ausencia del gobernador de Chiapas) pertenecientes a la **Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO)**, con el **presidente López Obrador y su gabinete legal** más el ampliado. La reunión se concretó el pasado jueves 19 de agosto en San Luis Potosí en el marco de la 59 reunión plenaria de la CONAGO.

Lo anterior, tras ocho meses sin un diálogo directo entre los gobernadores y el presidente.

Durante la misma, los mandatarios estatales de oposición exigieron al ejecutivo federal destinar 1.5 billones de pesos (correspondientes al 5% del Producto Interno Bruto) para la



Estrategia Nacional Integral de Reactivación. Además, criticaron la política fiscal centralista

actual y propusieron que en lugar de la repartición actual 80-20, donde el 80% de lo recaudado se lo queda la federación y el 20% restante va a los estados, la distribución sea de 70-30.

En el encuentro, el Gobierno Federal a través de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y la Secretaría de Gobernación **accedió a revisar la petición de la Alianza Federalista para discutir sobre hacienda pública y coordinación fiscal**. La titular de gobernación, Olga Sánchez, propuso ampliar la convocatoria a otros sectores sociales y no sólo abordarla desde la relación gobierno federal-gobernadores. Por su parte, el Secretario de Salud, Jorge Alcocer, logró un consenso con los gobernadores para **superar diferencias** con el Subsecretario Hugo López-Gatell, respecto a los **lineamientos del semáforo COVID-19**.

Pese a la reunión, los gobernadores pertenecientes a los estados de Nuevo León, Chihuahua y Jalisco manifestaron su **intención de salir de la CONAGO**, dado que durante el encuentro en San Luis el presidente ofreció datos imprecisos de la pandemia, un nulo respeto por los gobernadores debido al formato empleado en sus “conferencias mañaneras” y la simulación de un diálogo republicano.

En tanto, a nivel municipal se registró esta semana el **fallecimiento por COVID-19 del alcalde de Matías Romero, Oaxaca**. Con su deceso suma la pérdida de 5 alcaldes a nivel nacional por esta causa.

Justicia y Derechos Humanos

La semana que pasó, la Secretaría de Gobernación (SEGOB) reconoció que el confinamiento ha **agravado la situación de violencia intrafamiliar** en el país. Según sus cálculos, 1 de cada 5 delitos que se cometen en el país se realizan dentro del seno familiar.



Por otro lado, también se reportó la **reducción del personal** que labora dentro de las fiscalías y los poderes judiciales dada la crisis sanitaria, las víctimas de violencia de género y violencia intrafamiliar no han recibido la protección legal que corresponde. La organización EQUIS, presentó un informe que señala que **en 13 estados de la República no hay funcionarios disponibles** que dicten medidas cautelares en materia familiar y penal derivado de la suspensión parcial de actividades por la pandemia.

Por su parte, la Universidad de las Américas, presentó el Índice Global contra la Impunidad, en donde se informó la **drástica reducción del 50% de cuerpos policiales en el país**, en gran

parte por el confinamiento. Al respecto, México ocupa el lugar 10 de países más impunes de 69 países estudiados.

Por último, luego de casi cuatro meses de la aprobación de la Ley de Amnistía, finalmente **se** publicaron los lineamientos para solicitar la amnistía.

Economía

Hace unos días, el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) advirtió que el incremento de la deuda pública del país puede limitar el crecimiento económico. **La deuda se ubicó en 52.1% del Producto Interno Bruto (PIB)** en junio y se estima que para finales de 2020 llegue a 55.4%. Esto aumenta la probabilidad de tener una reducción adicional a la calificación y el grado de inversión del país.

El Banco de México (BANXICO), señaló que **la banca comercial debe prepararse para incumplimientos de pagos por parte de sus usuarios**. De manera temporal algunos de los bancos implementaron diferimientos de pagos para que sus clientes pudiesen sobrellevar la crisis económica a raíz de la contingencia sanitaria, sin embargo, no todos los acreditados, en especial las micro y pequeñas empresas, tendrán la misma capacidad de cumplir con sus adeudos previos, por lo que la banca debe tratar de tener reservas para enfrentar posibles contingencias.

En ese sentido, el sistema bancario mexicano está **en alerta por el quiebre de Banco FAMSA** y la actuación de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), la institución reguladora y ahora debilitada por la política de austeridad. Algunos expertos consideran que dicho organismo ahora puede tardar más en detectar fraudes en el sistema o descubrir si los bancos están ocultando pérdidas. Cabe mencionar que **rescatar a los cuentahabientes de FAMSA costará al menos 21 mil millones de pesos (950 millones de dólares)**.



Relaciones Internacionales

El 18 de agosto, el Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, informó sobre la estrategia de colaboración regional para enfrentar la COVID-19. Anunció que México participa en todos los esfuerzos internacionales para el combate a la pandemia, **impulsando la visión del presidente López Obrador de una vacuna gratuita de acceso universal.**

En cuanto a las relaciones con América Latina, el 17 de agosto, se llevó a cabo una reunión virtual encabezada por México y Argentina, con los representantes de los estados miembros de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), para discutir sobre el acceso de los países de la región a la vacuna experimental contra el COVID-19.

En cuanto a las relaciones con Europa y México, a través de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID), en estrecha colaboración con la Embajada de México en Alemania, la semana pasada recibió una misión de expertos y expertas pertenecientes al proyecto "*German Epidemic Preparedness Team (SEEG): working against epidemics*" de la Agencia Alemana de Cooperación al Desarrollo Sostenible (GIZ) y del Instituto de Virología de la Charité de Berlín, que realizará una visita de trabajo a México del 17 al 28 de agosto de 2020.



Foto: Secretaría de Relaciones Exteriores

En otras noticias, el canciller Marcelo Ebrard se reunió el 19 de agosto con el embajador de Rusia, Víctor K. Koronelli, para manifestar el interés del Gobierno de México en **sumarse a pruebas clínicas de la vacuna "Sputnik V" contra el COVID-19**, a partir del intercambio de información técnica que tendrá lugar entre las autoridades sanitarias.

Konrad-Adenauer-Stiftung México

Corona Blog | Análisis semanal

Semana del 15 al 21 de agosto

Con la colaboración de:

- **Hans Blomeier**, Representante de la KAS en México
- **Ann-Kathrin Beck**, Representante Adjunta
- **Natalia Arriaga**, Gerente de Proyectos
- **Eduardo Walsh**, Gerente de Proyectos
- **Patricio Garza**, Gerente de Proyectos
- **Luis Téllez**, Gerente de Proyectos
- **Ilse Reyes**, Gerente de Proyectos
- **Jatziry Herrera**, Gerente de Comunicación

www.kas.de/mexiko
kasmex@kas.de

Síguenos en nuestras
redes sociales
[@kasmexiko](https://twitter.com/kasmexiko)  

Fuentes:

Comunicación

El Financiero; 20.08.2020; <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/mexico-roza-el-escenario-catastrofico-de-lopez-gatell-con-59-106-muertes-de-covid-19>

Animal Político; 18.08.2020; <https://www.animalpolitico.com/2020/08/comparacion-mexico-espana-pandemia-no-es-util/>

Milenio; 20.08.2020; <https://www.milenio.com/politica/hugo-lopez-gatell-aclara-azon-cubrebocas-avion>

Reporte Índigo; 20.08.2020; <https://www.reporteindigo.com/reporte/covid-19-se-lleva-la-reunion-de-conago-y-amlo-paquete-fiscal-corrupcion-justicia/>

El Universal; 18.08.2020; <https://www.eluniversal.com.mx/mundo/espana-dice-que-comparacion-de-amlo-sobre-el-covid-no-ayuda-los-mexicanos>

Político

Infobae; 15.08.2020; <https://www.infobae.com/america/mexico/2020/08/15/tepif-confirma-elecciones-en-hidalgo-y-coahuila-para-el-18-de-octubre/>

El Financiero; 17.08.2020; <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/educacion-online-de-sep-inaccesible-para-55-7-de-alumnos-en-mexico>

El Universal; 18.08.2020; <https://www.eluniversal.com.mx/nacion/video-de-sobornos-muestra-la-inmundicia-del-regimen-de-corrupcion-amlo>

Política Expansión; 21.08.2020; <https://politica.expansion.mx/mexico/2020/08/21/filtracion-de-denuncia-lozoya-pone-en-riesgo-investigacion>

El Universal; 19.08.2020; <https://www.eluniversal.com.mx/nacion/hombre-del-video-del-soborno-es-ahora-contratista-de-la-4t>

Reforma; 18.08.2020;

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?_rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/exhibe-amlo-video-de-sobornos-a-panistas-en-mananera/ar2011651?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--

El Universal; 21.08.2020; <https://www.eluniversal.com.mx/nacion/son-aportaciones-para-fortalecer-el-movimiento-afirma-amlo-sobre-dinero-que-recibio-su>

Forbes; 18.08.2020; <https://www.forbes.com.mx/noticias-alemania-dona-a-mexico-100000-pruebas-de-deteccion-de-covid-19/>

Estados y Municipios

Milenio; 20.08.2020; <https://www.milenio.com/politica/reune-gobernador-slp-auditor-superior-federacion>

El Universal; 19.08.2020; <https://www.eluniversal.com.mx/estados/sep-y-gobernadores-firman-acuerdo-garantizan-salario-integro-maestros>

El Heraldo; 20.08.2020; <https://heraldodemexico.com.mx/estados/jalisco-analiza-salir-de-la-conferencia-nacional-de-gobernadores/>

Forbes; 19.08.2020; <https://www.forbes.com.mx/politica-gobernadores-hacienda-cambios-pacto-fiscal/>

El Heraldo de Chihuahua; 19.08.2020;

<https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/proponen-gobernadores-que-5-del-pib-sea-destinado-a-reactivacion-covid-19-5646807.html>

Milenio; 20.08.2020; <https://www.milenio.com/estados/encuentro-amlo-gobernadores-decepcionante-javier-corral>

El Economista; 19.08.2020; <https://www.economista.com.mx/politica/Conago-y-AMLO-hacen-las-paces-20200819-0149.html>

Milenio; 19.08.2020; <https://www.milenio.com/politica/coronavirus-presentan-guia-para-recuperacion-en-municipios>

La Política Online; 21.08.2020; <https://www.lapoliticaonline.com.mx/nota/131794-el-bronco-y-alcaldes-acuerdan-buscar-una-solucion-por-saturacion-en-simeprode/>

Justicia y Derechos Humanos

Infobae; 20.08.2020; <https://www.infobae.com/america/mexico/2020/08/21/uno-de-cada-5-delitos-en-mexico-se-cometen-en-el-ambito-familiar-segob/>

Reporte Índigo; 20.08.2020; <https://www.reporteindigo.com/reporte/victimas-de-feminicidio-en-espera-de-justicia-desaparicion-casos-mujeres/>

Equis-Justicia para las Mujeres; 21.08.2020; <https://equis.org.mx/projects/desproteccion-judicial-en-tiempos-de-covid-19/>

Milenio; 19.08.2020; <https://www.milenio.com/politica/comunidad/deficit-policias-estatales-jueces-impacta-impunidad-udlap>

Diario Oficial de la Federación; 19.08.2020;

http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5598725&fecha=19/08/2020

Economía

El Financiero; 17.08.2020; <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/banca-debe-prepararse-para-incumplimientos-de-pagos-banxico>

El Financiero; 18.08.2020; <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/el-incremento-en-la-deuda-en-mexico-podria-limitar-el-crecimiento-economico-advirtio-el-instituto-mexicano-de-ejecutivos-de-finanzas>

El Financiero; 19.08.2020; <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/quiebra-de-banco-famsa-y-una-debilitada-cnbv-senales-del-peligro-que-corre-el-sistema-bancario>

El Economista; 20.08.2020; <https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Situacion-economica-limitante-para-que-empresas-utilicen-nuevos-creditos-20200820-0098.html>

[.mx/presidencia/2020/08/08/amlo-las-remesas-evitan-caida-del-consumo-por-covid-19](https://presidencia.mx/2020/08/08/amlo-las-remesas-evitan-caida-del-consumo-por-covid-19)

Relaciones Internacionales

Secretaría de Relaciones Exteriores; 17.08.2020; <https://www.gob.mx/sre/prensa/mexico-y-argentina-encabezan-reunion-virtual-de-la-celac-sobre-acceso-a-la-vacuna-experimental-contra-covid-19>

Secretaría de Relaciones Exteriores; 18.08.2020; <https://www.gob.mx/sre/prensa/mexico-recibe-apoyo-del-gobierno-de-alemania-para-enfrentar-la-pandemia-de-covid-19>

Secretaría de Relaciones Exteriores; 18.08.2020; <https://www.gob.mx/sre/prensa/mexico-lidera-estrategia-de-colaboracion-regional-para-enfrentar-la-pandemia>

Secretaría de Relaciones Exteriores; 19.08.2020; <https://www.gob.mx/sre/prensa/mexico-estrecha-la-colaboracion-internacional-para-hacer-frente-al-covid-19?state=published>